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Репост 
здравомыслия 

В дни самоизоляции в наших смарт-
фонах шквал постов. Стоит ненадолго 
отвернуться от телефона, как сразу же 
десятки непрочитанных сообщений от 
родственников, близких друзей и даже 
от совсем дальних знакомых. Времени 
уходит уйма, и на то, чтобы прочитать, и на 
то, чтобы ответить. То ли от страха, то ли 
от безделья люди пересылают в соцсетях 
гигабайты информации о коронавирусе и 
его последствиях: картинки, ТВ-сюжеты, 
статьи, подборку анекдотов, голосовые 
сообщения. Настроение у одних и тех же 
посыльных меняется от паники в духе «мы 
все умрем!» до истерического смеха и 
обратно. Психологи говорят, что это стадии 
кризиса – от отрицания до принятия (между 
ними еще гнев, торг и депрессия). 

В этом же бурном потоке в разных вари-
ациях приходят сообщения, которые якобы 
обязательно надо переслать 10-12 друзьям. 
И хорошо если «для здоровья или на удачу», 
а то ведь с угрозами: «если игнорировать 
это письмо, то через день-два обязательно 
в дом придет несчастье». Здесь же, как 
правило, приводится какой-нибудь «убе-
дительный» пример. Особо не веря, но на 
всякий случай мы пересылаем. 

А если сообщение приходит в право-
славной риторике? Даже здравомыслящие 
люди начинают тогда сомневаться: а вдруг 
не фейк? Тем более если некоторые посты 
побуждают нас не только размножить 
информацию, но и совершить какие-то ри-
туалы. На днях получила вот такое: «Святые 
отцы горы Афон призывают сегодня всех 
православных христиан сделать крест на 
обратной стороне дверей домов. Если у вас 
нет креста, то можете его сделать пальцем, 
окунув его в оливковое масло. Это серьез-
но, так как вчера был отслужен параклис 
Божией Матери (особая молитва в право-
славии, которая возносится к Пресвятой 
Богородице при всякой духовной скорби), 
и эти указания были даны самой Богоро-
дицей монахам на Святой Горе». 

У приятельницы, приславшей мне 
этот пост, было много вопросов: с какой 
стороны двери рисовать крест, можно ли 
воспользоваться не оливковым маслом, а 
обычным растительным, с запахом или без? 
И сделать страшно, и не сделать тоже. Ведь 
это всё же не просто так, а святые отцы с 
Афона… Позвонила знакомому священ-
нику – игумену Филарету (Соловьёву) – с 
вопросом, как вообще к этому относиться 
верующему человеку? 

«К этому? Как к новой форме язычества 
под личиной христианства. Слово всегда 
имело значение, а сейчас тем более. Им 
буквально можно убить и можно спасти. 
Нагнести панику и уныние или поддер-
жать и вдохновить человека. Лучше бы 
люди пересылали другу друг известные 
православные молитвы (даже сказанные 
своими словами, от сердца) или красивые 
фото и видео с пожеланием здоровья и 
хорошего настроения – всё это объединяет 
нас и укрепляет дух. И в эти дни, когда мы 
отделены друг от друга, как проявление 
любви нам нужны репосты здравомыслия». 

Трудно представить, как бы мы обо-
шлись сейчас без интернета и телефона. 
Кто-то посылает своим друзьям список 
хороших фильмов и книг. Кто-то совет, 
как сшить защитные маски. А кто-то не 
выпускает смартфон из рук, чтобы обдать 
мир чепухой. Так и хочется призвать: люди, 
фильтруйте потоки, не засоряйте пустотой 
ни интернет-пространство, ни свои мозги!

Ольга Хрисанова

Заболевшие ивановцы пока перено-
сят коронавирус относительно легко. Ис-
кусственная вентиляция легких никому 
не потребовалась. Хотя среди тех, кому 
диагностировали COVID-19, есть пациент 
в возрасте 75 лет и женщина, нужда-
ющаяся в ежедневном гемодиализе по 
основному заболеванию. Семь «короно-
ванных» ивановцев уже выписали домой 
с полным выздоровлением.

Однако хватает поводов и для 
тревоги. Ивановская область на этой 
неделе выходила в лидеры после Москвы 
и Московской области по количеству 
заболевших в Центральном федераль-
ном округе. По состоянию на четверг, 
коронавирус диагностирован в регионе 
у 60 человек, еще пять положительных 
экспресс-тестов отправлены на допол-
нительное исследование. За неделю ко-
личество выявленных случаев выросло 
в шесть раз. По словам начальника об-
ластного департамента здравоохранения 
Артура Фокина, возникшее ощущение 
«мнимого благополучия может оказаться 
затишьем перед бурей». В ближайшие 
дни кратно увеличится тестирование на 
коронавирус, соответственно ожидается 
и рост выявления новых случаев.

Почти две с половиной тысячи ива-
новцев остаются на карантине – это те, 
кто контактировал с заболевшими или 
мог привезти инфекцию из других реги-
онов. Настораживает, что растет коли-
чество пациентов с пневмонией, наблю-
дается всплеск ОРВИ. По словам Артура 
Фокина, это тоже может быть связано с 

ПОКА ВСЕ ДОМА
Ивановское здравоохранение готовится к распространению коронавируса: закупаются аппараты 
искусственной вентиляции легких, перепрофилируются отделения для приема инфицированных. 

Однако еще остается надежда, что всё это может и не пригодиться в нынешней ситуации
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коронавирусной инфекцией, хотя тесты ее 
в большинстве случаев не подтверждают. 

Чтобы не допустить завоза вируса из 
других регионов, закрыты для туристов 
все гостиницы и гостевые дома. Жите-
лям области строго рекомендуется не 
сдавать жилье приезжим. 

Продолжается режим самоизо-
ляции. Функционировать могут лишь 
немногие «стратегически важные» 
предприятия. Но и там к работе в кол-
лективах ни при каких обстоятельствах 
не должны допускаться сотрудники в 
возрасте от 65 лет. Пожилым людям 
вообще не рекомендуется выходить из 
дома. Сделать покупки и оплатить ком-
мунальные платежи помогут волонтеры 
(на главной фотографии один из них) –  

подробнее об этом читайте на стр. 6, 
там же указан телефон горячей линии.

Несмотря на все увещевания, 
многие ивановцы вернулись к повсед-
невной жизни, забывая о необходимой 
предосторожности. По словам Артура 
Фокина, несколькими днями беспеч-
ности можно перечеркнуть все усилия 
последних недель.

Областные власти в преддверии ре-
лигиозных праздников закрыли для по-
сещения все кладбища (исключение для 
похоронных процессий). Для того, чтобы 
ограничить распространение инфекции, 
не будут работать садоводческие центры, 
где продают рассаду и саженцы.

Ивановцев призывают оставаться 
дома.

Ситуация усугубляется, рост за неделю – в шесть раз
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Размещение рекламы в газете «Рабочий край»
тел. (4932) 936-936, e-mail: 5027@936936.ru

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Еще один троллейбус вышел с текущего ремонта на ивановские улицы. 
Он закреплен за 2-м маршрутом. До этого машина ездила по дорогам Москвы. 
Как сообщил начальник депо, у троллейбуса восстановили основание кузова и элементы салона, 
отремонтировали систему рулевого управления и ходовой части. Заменили створки дверей. 
Это 11-й по счету троллейбус, полученный в рамках договоренности с правительством Москвы

  слово мэра

Продукты 
для школьников

Дорогие читатели! В школьных столовых на 
время дистанционного обучения учащимся будут 
выдавать продуктовые наборы. Причем набор мо-
жет получить любой ивановский школьник, чья се-
мья оказалась в трудной жизненной ситуации. Даже 
если до этого она не получала льгот на питание.

Наборы рассчитаны на 10 дней, они составлены 
исходя из стоимости школьных обедов и рекомен-
даций Роспотребнадзора. Подготовлено несколько 
вариантов наборов для разных категорий школьни-
ков, но все они включают продукты долгого хране-
ния: крупы, макароны, сок, рыбные консервы.

С инициативой выдавать продукты на время 
дистанционного обучения выступил губернатор 
Станислав Воскресенский. Наборы формируются 
для учеников 1-4-х классов из малообеспеченных 
семей. Эта категория оплачивается за счет област-
ной субсидии, в нее входят 2136 детей (напомню, с 
января регион взял на себя питание младшекласс-
ников). Дети с ограниченными возможностями 
здоровья, обучающиеся в подведомственных де-
партаменту образования коррекционных школах, 
также обеспечиваются продуктовыми наборами.

Кроме того, уже за счет городского бюджета 
решили поддержать детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, а также тех, кто 
оказался в трудной жизненной ситуации. Это 
ученики 1-11-х классов, сейчас статус подтвержден 
для 324 детей и подростков. Продукты получат 
и 295 школьников, чьи семьи стоят на учете в 
городском управлении соцзащиты, но ни разу не 
обращались за льготами в областной департамент 
социальной защиты. 

Отдельно составили набор для ребят с огра-
ниченными возможностями здоровья с учетом 
рекомендованных особенностей питания. За счет 
бюджета города продукты получат 138 школьни-
ков 1-11-х классов.

В описанных ситуациях никаких заявок 
подавать не нужно, наборы уже сформированы и 
выдаются по графику.

Понимаю, что сейчас, когда предприятия 
закрыты на карантин, многие семьи остались без 
заработка. Поэтому принял решение расширить 
категории школьников, которые могут получить 
наборы продуктов. Процедура по максимуму 
упрощена: родитель подает заявление через 
электронный дневник, классный руководитель 
подтверждает его ходатайством. Срок рассмотре-
ния заявки – два дня. По всем вопросам можно 
проконсультироваться по телефону городского 
управления образования: 41-28-27. На селекторе 
с директорами школ попросил их внимательно 
отнестись к каждой заявке и настроил придер-
живаться правила: лучше выдать лишний набор 
продуктов, чем оставить кого-то без поддержки в 
это нелегкое время. Будьте здоровы!

Вместо болота
Депутат Ивановской городской думы по избиратель-

ному округу № 1 Елена Рясина рассказала: «Во время 
избирательной кампании ко мне обратились жители 
частного сектора улиц Голубева и 7-й Южной с просьбой 
обустроить детскую площадку». 

По правилам благоустройства большинство терри-
торий в частном секторе – зона ответственности жи-
телей, но инициатива установки там детских площадок 
правильная, ведь все дети должны расти в комфортных 
условиях. Большая проблема – поиск участка. Дома 
стоят вплотную, остается мало свободного места. «Когда 
жители показали мне заросшую заболоченную террито-
рию с огромными ивами, я сомневалась, что ее удастся 
благоустроить. Но тосовцы были настроены решитель-
но, – рассказывает Елена Рясина. – Мы выяснили: земля 
муниципальная, коммуникаций, которые могли бы поме-
шать установке оборудования, на ней нет, так что жители 
приступили к расчистке территории своими силами». 

– Мы начали подготовку площадки в прошлом году, – 
вспоминает председатель ТОС «Южная горка» Светлана 
Захарова. – Сами вырубили старые больные деревья, за-
сыпали огромную яму. Землю для этого нам отдали без-
возмездно: часть осталась после благоустройства сквера 
Огнеборцев, еще часть – на стройплощадке у школы  
№ 36. В этом году благоустройство участка продолжится 
совместно с МУП «САЖХ», потому что некоторые деревья 
убрать самим невозможно – рядом расположены линии 
электропередачи. 

Деньги на строительство детской спортивной пло-
щадки Елена Рясина выделила из средств, предусмотрен-
ных в городском бюджете на исполнение наказов избира-
телей. Также есть надежда на финансовую поддержку за 
счет средств регионального гранта. В этом году на благо-
устройство ТОСов в области направят 50 млн рублей. 

К концу года в ТОС «Южная горка» появится место 
для досуга ребят разных возрастов, здесь будет смонти-
ровано оборудование для воркаута, качели, лавочки. 

Благоустройство «квадрата» 
Организация досуга волнует и жителей многоквар-

тирных домов, расположенных в районе пересечения 
улицы Куконковых и проспекта Строителей. Площадка 
между многоэтажками, которую местные жители назы-
вают «квадратом», долгое время была заброшена – на 
территории, где могли бы играть дети, стояли в окруже-
нии мусора только несколько качелей и горка. 

– Пространством долгое время никто не занимался, – 
поясняет местная жительница Надежда Лукичёва. – Мы 
обратились к депутату Рясиной, чтобы решить проблему. 
Она взялась проработать все вопросы и помочь нам. В 
итоге появилась возможность смонтировать здесь спорт-
площадку, пока самую простую. По периметру установят 
металлическую сетку и уложат песчаное покрытие, в 
дальнейшем можно будет продолжить обустройство и 
установить спортивные элементы.

По словам Елены Рясиной, в этом районе живут 
ивановцы самых разных возрастов, у каждого поколения 
свои интересы. «Детям и молодежи нужны активные 
игры, а люди старшего поколения предпочитают тихий 
отдых, – отмечает депутат. – Мы увидели, что в «квадра-
те» места нет ни для того, ни для другого. На этом участке 
даже трава не растет, она попросту вытоптана, поэтому 
мы решили, что площадка здесь нужна. Сейчас уже есть 
согласование от комитета по спорту, разрешение на 
строительство от ресурсоснабжающих организаций. Всё 
должно получиться».  

Средства на обустройство заложены, но благо-
устройство района – совместная работа, в которой 
многое зависит от активности жителей. «Сейчас нужно 
провести собрание собственников жилья, чтобы под-
твердить согласие большинства на работы. В случае 
положительного решения до конца года первый этап 
работ по благоустройству «квадрата» закончится», – 
подытожила депутат 

Появятся новые площадки 
для детей, отдыха и спорта

текст: Наталья Мухина

В ТОС «Южная горка» живет более 500 человек. Около 70 из них – дети, 
но площадки, на которой они могли бы поиграть или заняться спортом, здесь нет. 

Благодаря инициативе горожан и поддержке депутата эта проблема скоро решится

СКВЕР ПЕРЕД ДОМОМ
Около многоквартирного дома на Суворова, 42, по инициативе Елены 
Рясиной уже два года проходят субботники на участке муниципальной 
земли. Когда-то захламленная, неприглядная территория, заваленная 
мусором и плотно заросшая кустарником и деревьями, превращается 
в ухоженную и чистую. С помощью городской администрации были 
кронированы деревья, а в этом году удалось перевести участок в 
категорию земель рекреационного назначения. Это означает, что здесь 
может быть только площадка для отдыха. 
Пока конкретных планов нет, но жители и депутат мечтают, что 
здесь будет разбит сквер и появится прогулочная зона с лавочками, 
тенистыми деревьями и игровым оборудованием. 
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На набережной в районе Соковского моста просел грунт, 
из-за чего «поплыла» тротуарная плитка на пешеходной дорожке. 
Этот участок благоустраивали в прошлом году. После претензии городской 
администрации подрядчик отремонтировали тротуар в рамках гарантийных 
обязательств: выровняли поверхность и уложили новую плитку

Сарраф Мамедов родился в 1965 году в Азербайджанской ССР. Служил в Советской 
армии в Ярославской области. Окончил Ивановский инженерно-строительный институт. 
Работал на кафедре «Технологии строительных материалов и изделий» ИИСИ, а 
затем в строительных организациях города. В июне 2008 года получил второе высшее 
образование по специальности «государственное и муниципальное управление».

Избирался депутатом Ивановской городской думы четвертого и пятого созывов, а 
в сентябре 2015 года жители избирательного округа № 10 вновь доверили Саррафу 
Мамедову представлять их интересы в городском парламенте.

За свою депутатскую и общественную деятельность неоднократно отмечался 
благодарственными письмами и наградами руководителей области, города, 
общественных организаций.

Сарраф Мамедов пользовался заслуженным уважением жителей округа и 
города. Он не только ответственно исполнял наказы избирателей, но и в рамках 
благотворительности оказывал поддержку общественным организациям, помогал 
Дому ветеранов «Лесное».

За вклад в развитие и укрепление добрососедских отношений между народами 
России и Азербайджана Саррафу Мамедову вручена государственная награда 
Азербайджанской Республики – медаль «Терреги» («Прогресс»).

Награжден благодарственным письмом Полномочного Представителя Президента 
РФ в ЦФО, почетными грамотами губернатора Ивановской области, Ивановской 
областной думы, главы города Иваново.

Награжден орденом «Звезда мецената», Золотой грамотой мецената, золотой 
медалью Российского фонда мира, золотой медалью Ассамблеи народов России 
«Дружба народов – единство России».

Глава города Иваново Владимир Шарыпов, председатель Ивановской городской 
думы Александр Кузьмичёв, депутаты Ивановской городской думы, сотрудники 
администрации города Иваново и аппарата Ивановской городской думы выражают 
глубокие соболезнования родным и близким Саррафа Мамедова в связи с 
невосполнимой утратой.

Скончался  
Сарраф 

Мамедов
4 апреля после операции 

скоропостижно  
скончался  

Сарраф Абильфатович 
Мамедов,  

предприниматель,  
депутат Ивановской 

городской думы  
от округа № 10.

Работа в интересах жителей
Одно из важнейших направлений деятельности 

депутатов городской думы – реализация наказов 
избирателей. Так укрепляется связь с избирателями, 
непосредственное общение дает возможность парла-
ментариями понять проблемы граждан и совместными 
усилиями их решить.

В текущем году в бюджете Иванова предусмотрено 
48 млн рублей на исполнение наказов избирателей. При 
этом каждый депутат, избранный по одному из пятнад-
цати одномандатных округов, имеет в распоряжении на 
исполнение наказов 3 млн рублей, а депутат, избранный по 
партийному списку, – 200 тысяч.

Традиционно жители проявляют интерес к содержа-
нию дошкольных и общеобразовательных учреждений, 
ведь во все времена главным являлась забота о детях. В 
этом году на ремонтные работы и укрепление материаль-
но-технической базы детских садов и школ планируется 
выделить почти 27 млн рублей. За счет этих средств 
приведут в порядок столовые, кабинеты, залы, школьные 
библиотеки, отремонтируют крыши и фасады зданий, 
благоустроят территории школ. 

Депутат Иван Андреев выделил 800 тысяч рублей 
на ремонт спортивного зала и укрепление материаль-
но-технической базы средней школы № 19 и 200 тысяч на 
подсыпку щебнем парковки у этой школы. Депутат Ольга 
Белолапова по наказам избирателей направит миллион 
рублей на обустройство современной спортивной пло-
щадки у средней школы № 28.

В этом году по просьбам жителей депутаты особое 
внимание будут уделять оборудованию детских и спор-
тивных площадок. В 2020 году на эти цели предусмотрено 
более 11 млн рублей. С подробным перечнем адресов, где 
планируется установка спортивных и игровых элементов, 
можно ознакомиться на сайте Ивановской городской думы 
в разделе «Наказы избирателей». 

По наказам выделяются средства на ремонт и обо-
рудование спортивных школ. Депутат Ольга Горюнова 
в 2020 году запланировала миллион рублей на приоб-
ретение и установку хоккейной площадки в спортив-
ной школе олимпийского резерва № 9.

В рамках ежегодных встреч с жителями депутаты 
определяют наиболее важные вопросы благоустройства 
округов, в частности, обустройство пешеходных тротуаров 
и дорожек. Активную работу в этом направлении ведет 
депутат Галина Бочкова, которая в рамках исполнения 
наказов избирателей предусмотрела на эти цели более 1,6 
млн рублей. 

Также для безопасности граждан парламентарии зало-
жили средства на кронирование аварийных деревьев. 

До 1 июля депутаты в рамках ежегодных встреч с 
жителями будут формировать основу для перечня наказов 
избирателей на следующий год. Поэтому если вам небез-
различно развитие вашего округа и города в целом, прихо-
дите на встречи и обозначайте волнующие проблемы. 

Депутаты городской думы постоянно добиваются 
эффективного использования средств городского бюд-
жета, направленных на исполнение наказов избирателей, 
пристально контролируют качество и безопасность 
проведенных работ. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Юлия 
Борисова, агент 
техподдержки:
– На удаленку нас 
перевели после того, 

как началась вся эта ситуация с виру-
сом. До этого я работала в офисе, но 
легко перешла на новый формат. Мне 
даже нравится: работать из дома очень 
комфортно. Я не трачу время на дорогу 
и сборы, начала высыпаться. Домашние 
не отвлекают, когда я занята – они всё 
понимают. 
В свободное время, которого стало 
больше, я смотрю аниме, мультфильмы, 
лекции, делаю уборку или играю в ком-
пьютерные игры. Радует, что удалось 
наконец посмотреть весь цикл лек-
ций «Биологии поведения человека» 
Саппольски, раньше на него просто не 
хватало времени.
Хочется выйти на улицу, конечно, но у 
меня развита социальная ответствен-
ность, так что я придерживаюсь всех 
мер безопасности. Я считаю, что в ны-
нешней ситуации всё сделано правиль-
но, нужно находиться в самоизоляции и 
сдерживать распространение вируса. 

Кристина Комаринская, художник-педагог:
– Так как я преподаватель по рисованию, то в условиях самоизоляции уроки провожу в онлайн-режи-
ме. Конечно, не везде решились на такой формат, но в некоторых студиях согласились. 
Как ни странно, освободилось много времени на саморазвитие. Здорово, что многие люди стали 
проводить вебинары, марафоны, мастер-классы онлайн (та же «Точка кипения», например). Такие 

инициативы не дают заржаветь мозгам. 
Приятно, что появилось больше времени на размышления. Сейчас я переоцениваю свою деятельность. Еще делаю 
какие-то мелочи по дому, например разобрала гардероб. Ну и крысок тискаю каждый день – животным при таком 
режиме достается гораздо больше внимания.
В целом мне нравится дома, но это до поры до времени. Думаю, еще недели две будет комфортно находиться в четырех 
стенах. Потом придется что-то выдумывать: найти себе новые занятия или еще больше погрузиться в творчество. 

опрос
«Есть время, чтобы соскучиться по друзьям и любимым»

Мы узнали у ивановцев, как проходит их самоизоляция  
и комфортно ли жить, не выходя из квартиры.

Даниил Денисов, репетитор:
– Я на самоизоляции прочитал книгу, которую давно 
откладывал, практически досмотрел любимый сериал. 
А еще нашел время для спорта, например пробежек 
вокруг дома. Да и видеоигры тоже помогают скрасить 

карантин, можно переиграть во всё, до чего раньше не доходили руки. 
Живое общение я заменил разговорами в соцсетях и мессенджерах. Эта 
перемена, конечно, тяжело дается. Зато есть время, чтобы соскучиться 
по друзьям и любимой девушке, а виртуальные сети помогают поддер-
живать хотя бы удаленное общение. 
Что касается работы, то лично я ничего не потерял, так как работаю 
репетитором, все «приходят» на занятия через интернет. С моей учебой 
всё немного сложнее, в ивановских вузах онлайн-формат еще далек до 
совершенства и требует доработок, да и многие студенты к такому не 
привыкли – адаптироваться сложно. 

Александр Апарин, студент:
– На режиме самоизоляции, в принципе, можно 
жить интересно, активно и продуктивно. Сейчас 
у меня уже сформировался распорядок дня. Утро 
начинается с зарядки с друзьями. Мы делаем ее по 

«Вайберу», используя режим видеоконференции. Затем мы семьей 
занимаемся влажной уборкой, это нужно для поддержания комфорт-
ной обстановки дома. Потом я сажусь за учебу. Слушаю дистанци-
онные лекции и дописываю магистерскую диссертацию. Проходят и 
курсы английского. Обычно я ездил на них в ИвГУ, но теперь они тоже 
ведутся через интернет. Так что два раза в неделю мы встречаемся 
группой в Zoom и изучаем язык. 
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Ущерб от пандемии, который до не-
давних пор обсуждался исключительно 
в медицинских терминах, начал приоб-
ретать экономические очертания. Перед 
правительством области стоит сложная 
задача – соблюсти баланс между огра-
ничительными мерами и сохранением 
активности общества и экономики. 

В правительстве региона проводятся 
регулярно встречи с руководителями 
крупных промышленных предприятий. 
У промышленников и предпринимате-
лей много вопросов. Главные – о мерах 
поддержки бизнеса, налоговых, финан-
совых и каких-либо иных. К уже действу-
ющим (налоговые каникулы, отсрочка 
платежей по аренде площадей, отмена 
плановых проверок бизнеса) будут 
разработаны еще и отдельные – для 
каждого сектора экономики. Такое пору-
чение губернатор Станислав Воскресен-
ский дал департаменту экономического 
развития и торговли. В то же время он 
призвал предпринимателей не бросать 
своих работников в сложной ситуации 
и не решать проблемы бизнеса за счет 
простых людей. 

Текстильные, швейные и машино-
строительные предприятия региона, 
компании IT-сферы, представители бан-
ковского сектора и розничной торговли 
могут и должны работать. Тем более 
сейчас, когда перед ними открываются 
новые возможности. Такие предприятия 
должны одновременно соответствовать 
двум условиям: являться значимыми для 
сохранения производства, инфраструк-
туры и обеспечения жизнедеятельности 
Ивановской области, а также иметь ус-
ловия труда и санитарно-гигиеническую 
обстановку, позволяющую минимизи-
ровать риски распространения новой 
коронавирусной инфекции.

Парашютный завод – 
медикам

В числе первых заказ на пошив 
масок и костюмов индивидуальной 
защиты принял АО «Полет». Пусть не по 
привычному профилю, но все-таки Ива-
новский парашютный завод возобновил 
производственную деятельность. Маски 
сейчас нужнее.

Юлия ПОРТНОВА 
директор предприятия 

«По региональному и 
федеральному заказу мы 
пошьем за две недели 80 ты- 

сяч масок и 220 тысяч костюмов для системы 
здравоохранения. На предприятии возобновлена 
производственная деятельность после введения 
с 30 марта нерабочих дней и действия режима 
самоизоляции. Мы очень серьезно относимся к 
профилактике и к мероприятиям по дезинфекции 
на производстве. У нас разведены по времени 
смены, доставка работников производится 
только корпоративным или личным транспортом. 
Инженерно-технические работники в основном 
переведены на дистанционную работу. При входе 
в производственное помещение организовано 
измерение температуры, обработка рук, выдаются 
маски. Регулярно проводится дезинфекция. 
Сотрудники старше 65 лет, таких в коллективе 12,  

В Иванове шьют защитные средства по федеральному заказу

сейчас по домам. В целом на предприятии 
несколько перенастроен технологический цикл 
в связи с новыми контрактами на пошив масок и 
костюмов для департамента здравоохранения. И 
мы надеемся тем самым оказать помощь в борьбе 
с распространением инфекции». 

В начале недели губернатор Станис-
лав Воскресенский побывал на пред-
приятии и посмотрел, как исполняется 
областной заказ, а также оценил условия, 
созданные для работников в рамках 
регламента по проведению профилак-
тических мероприятий и дезинфек-
ции на производственных и швейных 
предприятиях. «В соответствии с указом 
президента России мы приняли решение 
допустить к работе ряд системообразу-
ющих, значимых для экономики нашей 
Ивановской области предприятий. Но 
при выполнении условий жесткого 
соблюдения протоколов безопасности с 
точки зрения противодействия распро-
странению коронавируса», – подчеркнул 
Станислав Воскресенский. 

Миллионы  
в долг для дела 

Особые меры безопасности будут 
соблюдать и на двух крупных иванов-
ских предприятиях, которые также 
включаются в работу по программе 
«Противодействие эпидемическим забо-

леваниям». Их инвестиционные проекты 
буквально на днях одобрены в Фонде 
развития промышленности. Компания 
«Эвтекс» получит заем по ставке 1% годо-
вых в размере 51,2 млн рублей. Средства 
направят на производство медицинских 
перчаток. ООО «Навтекс» выделяется 
200 млн рублей на производство меди-
цинской хлопчатобумажной марли для 
изготовления повязок. Как рассказали в 
департаменте экономического развития 
и торговли Ивановской области, такое 
решение принято по итогам экспертного 
совета фонда. 

Программа «Противодействие 
эпидемическим заболеваниям» наце-
лена на финансирование компаний, 
выпускающих оборудование и продук-
цию для выявления, профилактики и 
лечения эпидемических заболеваний, а 
также производящих средства инди-
видуальной защиты, лекарственные 
средства и медицинские изделия. 
Размер займа по программе может 
составлять от 50 до 500 млн рублей 
сроком до двух лет по ставке 1% и с 
отсрочкой уплаты основного долга до 
одного года. Использовать льготный 
заем предприятия смогут на приоб-
ретение необходимого оборудования, 
сырья, материалов и комплектующих, 
а также критически важной готовой 
зарубежной продукции. 

Работать,  
соблюдая дистанцию  
и дезинфекцию

Губернатор рассказал, что на 
предприятиях области, которые уже 
приступили к работе или только ее воз-
обновляют, организован постоянный 
контроль условий труда. «Мы разреши-
ли работать некоторым предприятиям, 
но не разрешили относиться небрежно 
к своему персоналу. Теперь все дей-
ствующие предприятия мы обяжем 
сообщать точную численность рабо-
тающих (в том числе и дистанционно), 
чтобы всё это контролировать. Многие 
предприятия у нас, это не секрет, не 
очень внимательно относились к усло-
виям труда. Вот сейчас хороший повод 
не откладывать это в долгий ящик, а 
наладить и обеспечить достойные 
условия труда», – добавил Станислав 
Воскресенский.

В Ивановской области уже при-
нят регламент профилактических 
мероприятий и дезинфекции на 
производственных и швейных объек-
тах. Документ утвержден решением 
регионального оперативного штаба по 
противодействию распространению 
коронавирусной инфекции. В его ос-
нову легли рекомендации Роспотреб-
надзора 

Ситуация с 
распространением 
коронавируса требует 
от нас совместной 
слаженной работы. 
Знаю, что предприятиям 
сейчас непросто, многие 
задумываются над тем, 
как снизить издержки, 
оптимизировать бизнес. 
Но убедительно прошу  
не решать эти проблемы 
за счет работников. 
Задача – не только 
обезопасить здоровье 
людей, но и помочь им 
пережить это сложное 
время. Работающим 
сейчас труднее всего: 
наши жители не должны 
оказаться один на один 
с проблемами. Надо 
постараться сделать 
так, чтобы мы все 
достойно прошли этот 
период. Я понимаю 
что и руководителям 
предприятий нелегко, и 
мы будем вам помогать»

Станислав  
Воскресенский: 

РАБОТОДАТЕЛЯМ ПРЕДПИСАНО

  обеспечить контроль температуры тела работников при входе и в течение рабочего дня;

  организовать обработку рук кожными антисептиками или дезинфицирующими салфетками;

  каждые два часа должна проходить качественная уборка с применением дезинфицирующих 
средств, особое внимание на дверные ручки, выключатели, поручни, места общего пользования 
и проветривание рабочих помещений; 

  при производственной деятельности расстояние между работниками должно составлять не 
менее одного метра, пересечение потоков людей недопустимо;

  обеспечить работников запасом одноразовых или многоразовых средств индивидуальной 
защиты органов дыхания, в том числе медицинских масок, резиновых перчаток для 
использования при работе с оборудованием, а также дезинфицирующими салфетками или 
кожными антисептиками для обработки рук;

  перевести на дистанционную работу сотрудников в возрасте 65 лет и старше, а также 
страдающих хроническими заболеваниями.

Отдельно оговорено, что за нарушение санитарного законодательства устанавливается 
дисциплинарная, административная и уголовная ответственность в соответствии с 
законодательством РФ. В том числе в случае нарушения санитарно-эпидемиологических 
правил, повлекшего по неосторожности массовое заболевание людей, предусматривается 
уголовная ответственность на основании ст. 236 УК РФ.
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В связи с эпидемией коронавируса 
в Ивановской области запрещена весенняя 
любительская и спортивная охота на пернатую дичь

Введенный карантин не просто при-
остановил работу многих общественных 
мест – от затянувшегося тайм-аута стра-
дает сфера услуг, особенно ресторанный 
бизнес. Ждет ли ее крах – рассказал 
«Рабочему краю» повар, ресторатор, 
соучредитель бара «Хмель» и ресторана 
«Печь» Кирилл Холодионов.

– Кирилл, что происходит в баре се-
годня? Каковы последствия карантина: 
это глубокий кризис или незначитель-
ная вынужденная пауза?

– Оценивать последствия будем 
позже. Сейчас бар закрыт. Рынок встал, и 
наша предпринимательская деятельность 
закончилась в один день. Карантин мы 
встретили с максимально укомплекто-
ванным складом на семизначные суммы. 
Пиво, как известно, имеет ограниченный 
срок годности – лучшие сорта со всего 
мира теперь пылятся на полках. Но глав-

ная головная боль – фонд оплаты труда 
нашего персонала, который мы обязаны 
сохранить. От расходной части заведений 
общественного питания он составляет, как 
правило, 25% – огромные деньги, завися-
щие от выручки, которой нет. Известная 
питерская сеть пивных, например, вынуж-
денно сократила штат почти на треть –  
к сожалению, это не прихоть руководства, 
а печальные реалии сегодняшнего дня. Мы 
так поступить с коллективом не можем.

– Государство говорит, что готово 
прийти на помощь. Какие меры под-
держки необходимы?

– На мой взгляд, нужны три вещи: 
каникулы арендные и кредитные, а 
также кредит на фонд оплаты труда. Это 
реально помогло бы решить проблемы, с 
которыми мы столкнулись.

– При этом многие эксперты, 
наоборот, уверены, что кризис – вре-

мя новых возможностей. Можно ли 
остаться на плаву без поддержи «свер-
ху» – какие перспективы у ресторанно-
го бизнеса?

– Если введенные ограничения будут 
продлены, то перспективы ресторанно-
го бизнеса безрадужные, индустрии не 
будет совсем. С другой стороны, един-
ственный плюс такого коллапса – вы-
живут только сильнейшие. Кафе, бары, 
рестораны были, есть и будут, но их 
предложению придется столкнуться с 
новым уровнем спроса – посетители 
вернутся к лучшим. Лучшим по сервису, 
по вкусу, по качеству. И всему ивановско-
му общепиту после карантина придется 
приложить немало усилий, чтобы отсто-
ять свое право на существование.

– Разве до карантина вопросы каче-
ства не волновали ивановские заведе-
ния? Чем придется поступиться?

– Мы в первую очередь бар и пре-
доставляем услуги досугового спектра, 
пытаемся привить культуру осознанного 
потребления. К нам приходят не только за 
пивом и кухней, но и в том числе за атмос-
ферой, за настроением. Приходят гости 
разных возрастов, профессий, убеждений, 
и для нас принципиально важен вопрос 
качества – пива, блюд, сервиса. Сейчас 
трудно прогнозировать ситуацию на 
рынке, рассуждать о ценообразовании. 
Нам, как и всему ивановскому общепиту, 
необходимо будет развиваться в услови-
ях жесткой конкуренции и закономерно 
снизившегося спроса – искать и готовить 
лучшее предложение по цене и качеству, 
не снижая планку. Такое вынужденное со-
вершенствование – пожалуй, единствен-
ный плюс нынешнего кризиса. Повторю: 
в сложившихся обстоятельствах выживут 
только сильнейшие 

«Работу не останавливали, 
несмотря ни на какие карантины»
Сергей Махалов, владелец мастерской 
шиномонтажа:

– У меня под сервис оборудовано три соединенных 
вместе гаража. Работу не останавливали, несмотря ни 
на какие карантины. В основном специализируемся на 
ремонте ходовой. Но иногда беремся и за другие мелкие 
работы. Есть две ямы, балансировочный станок, домкра-
ты, подъемники и прочие необходимые инструменты. У 
меня трое слесарей, да я и сам работаю, переодеваюсь – и 
в яму. Бухучет ведет жена, там всё в порядке, долгов и 
проблем с налоговой нет. Закрываться из-за ограничи-
тельных мер не собираюсь. Мне надо платить рабочим и 
кредит, который я взял на очень дорогое оборудование 
для сход-развала. Стоимость почти полмиллиона. Кто 
будет его отдавать? Только я. Так, на всякий случай по-
звонил в банк спросить о возможности отсрочки платежа. 
Мне сказали: а с чего это? Это потребительский кредит, 
принесите справки, что безработный и прочее. Ну, я и 
понял, что все меры поддержки – это не для меня. Надо 
просто работать, благо мы расположены на окраине горо-
да. А клиентов по-прежнему хватает, даже прибавилось – 
у людей больше времени свободного появилось, и многие 
решили заняться своей машиной. У нас сейчас очередь 
на несколько дней вперед. Поэтому будем работать. Во 
всяком случае, до первой проверки.  

Как быть не малому, а мелкому бизнесу?
текст: Ольга Хрисанова

Такой вопрос задают сейчас почти все, кто до коронавируса работал, рассчитывая только на себя. Наращивал клиентскую базу, 
набирался опыта и сил, оттачивал качество. Вот всё остановилось. Объявленные меры поддержки подходят не всем.  

И что имеем на сегодня? Вот две типичные, характерные для многих предпринимателей истории

«Кредитов, слава богу, у меня нет»
Светлана Меленко, индивидуальный предприниматель по пошиву КПБ:

– У меня – швейный цех. Само помещение в 
аренде, а мне принадлежат раскройные столы,  
12 швейных машин, мелкий инструмент типа 
ножниц и раскройных ножей, приспособления для 
упаковки. В последнее время на постоянной основе 
у меня работало шесть швей. Остальные приходили, 
уходили – так часто бывает, работники меняются, 
ищут лучшие условия для себя. Шили мы постель-
ное белье. У меня была постоянная точка в ТЦ 
«Текстиль-профи», достаточно много отшивали и 
комплектов на заказ – клиенты были со всей страны. 
Грузчиков постоянно я не держала. Если большой 
объем загрузки-разгрузки ткани и готовой продук-
ции, нанимала отдельно. А подтащить мешок-дру-
гой – с этим справлялись сами (иногда помогал муж, 
в свободное от своей работы время).

Девочки зарабатывали сдельно, иногда при 
хорошем заказе по 35-45 тысяч рублей. Естествен-
но, все страховые, пенсионные платежи и налоги я 
платила вовремя, недоимок, штрафов, просрочек, в 
том числе и по декларации, никогда не было. У меня 
договор с бухгалтерской фирмой, они ведут наше 
предприятие очень аккуратно. Хотя приходилось 
крутиться, решать, как любому производственнику, 
кучу вопросов, в целом всех всё устраивало. И вот всё 

встало. Соблюдая режим самоизоляции, цех я закры-
ла. Разрешения на работу у нас нет. Я пыталась как-то 
выяснить, не смогу ли получить заказ на отшив масок 
или какой-то другой нужной сейчас текстильной про-
дукции. Но нам сказали даже не соваться – слишком 
маленькие у нас мощности. Президент призвал всех 
сидеть дома с сохранением минимальной зарплаты. 
А с чего я заплачу своим швеям, если нет продаж? 
Никто на этот вопрос мне не ответил. Девочкам я всё 
объяснила, заплатила им вперед минималку, и все 
разошлись. Хорошо хоть они ситуацию понимают, но 
надолго ли их хватит. Кредитов, слава богу, у меня 
нет: ни на производство, ни личных потребительских. 
Попросила владельца помещения освободить меня от 
аренды или хотя бы сократить ее, но он отказал. Наши 
заказчики позванивают периодически, спрашивают, 
не начали ли мы опять работать – спрос на нашу «по-
стельку» есть, но намекают, что будут искать и другие 
варианты. Вот чувствую, что, если пойдет так и даль-
ше еще месяц-два, мы потеряем клиентов. Наверное, 
как-то неофициально придется все-таки выходить 
поработать. Хотя бы отшить последние заказы, благо 
материал успели закупить. Все мои знакомые швей-
ники говорят, что, если не начать работать в ближай-
шее время, потерять можно весь бизнес. 

Но есть один плюс…

текст: Анастасия Басенко 

Шум, веселье, общение, приятная музыка, а главное – вкусное пиво. 
Таким был ивановский бар «Хмель» до коронавирусного закрытия. 
Сейчас в нем тихо, темно и абсолютно пусто. 

«Предпринимательская деятельность 
закончилась в один день»

Этот разговор с ивановскими предпринимателями произошел до того, как региональные власти объявили о дополнительных мерах поддержки. Надеемся, что после них без помощи не останутся и герои публикации.
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Необычные просьбы
Чтобы получить помощь, пожилые люди зво-

нят на федеральную горячую линию, там записы-
вают их пожелания и передают в региональные 
штабы. Далее волонтеры обзванивают нужда-
ющихся в помощи и уточняют, что именно им 
привезти. С заявителями местные координаторы 
обычно связываются в тот же день, выйти на адрес 
тоже получается быстро.

«Перед тем как пойти в магазин, берем у того, 
кому помогаем, деньги и составляем типовой 
договор. Важно показать, что мы не мошенники. 
Я знаю, что есть мнительные пенсионеры. Чаще 
всего просят принести самые обычные продукты 
или лекарства, оплатить коммуналку. Но иногда 
обращаются с чем-то нетипичным. Некоторые 
люди привыкают к определенным продуктам: к 
молоку жирности 2,5%, необычному кефиру, ко-
торый подходит диабетикам – это всё я понимаю… 
Но, думаю, проще было бы покупать какой-то 
фиксированный набор».

Бывали и смешные просьбы: «Недавно по-
просили гузку индейки и куриные шеи в строго 
определенном магазине. Мне не сложно: я на 
машине все-таки, а заявка есть заявка. Но вот о 
существовании таких продуктов я узнал впер-
вые. Кстати, мне потом еще и рассказали, как 

их готовить! Пожилые люди вообще часто хотят 
поговорить, приглашают на чай – изоляция всем 
дается непросто. Но в квартиру нам входить нель-
зя, нужно держать рекомендованную дистанцию в 
полтора-два метра. Так что от всех предложений 
приходится отказываться». 

Выгорание добровольца
По словам волонтера Дмитрия, усталость от 

такой деятельности чувствуется, особенно когда 
работаешь несколько дней подряд. Многие в штабе 
(например, организаторы) проводят по 12-14 часов. 

«Сейчас нам людей хватает, но впритык, – рас-
сказывает региональный координатор движения 
Артём Оралов. – Мы стараемся организовать 
работу так, чтобы волонтеры ездили на транспор-
те, который предоставляет администрация города. 
Кто-то соглашается помогать на личной машине». 

Сейчас в штабе два-три человека заняты обзво-
ном, еще четверо – тим-лидеры – управляют коман-
дой из 10-12 человек на выезде. Когда нагрузка была 
больше, то в смену работали около 20 человек – в 
сутки штаб делал около 60-70 заявок. 

«Мы справляемся, но люди требуются всегда. 
Волонтеры, особенно в таких сложных проек-
тах, часто выгорают. Иногда приходится работать 
больше, чем это возможно, а понимание того, что 
подобный график продержится долго, не добавляет 
оптимизма. Поэтому нужны люди, которые могли 
бы сменить тех, кто устал и выгорел». 

Стать волонтером можно, зайдя на сайт  
new.dobro.ru, там нужно выбрать наш регион и зая-
виться для участия в проекте #мывместе 

«Мы вместе» – всероссийская акция 
взаимопомощи во время пандемии коронавируса. 

Волонтеры доставляют продукты, лекарства,  
а также помогают пожилым людям  

решать бытовые проблемы.

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

Телефон горячей линии по оказанию 
помощи пожилым и маломобильным 
гражданам: 8-800-2003-411

«Людей хватает, 
но впритык»

День волонтера в условиях коронавируса
«Утро добровольца начинается в девять и заканчивается в семь вечера, если 

работать полные смены. Обычно за день получается обойти примерно 
шесть-восемь пенсионеров», – рассказал доброволец акции «Мы вместе» Дмитрий 
Шикалёв. Молодой человек стал помогать людям в самоизоляции, как ни странно, 

тоже благодаря ограничительным мерам. Он должен был лететь на вахту в Крым, 
но из-за эпидемиологической обстановки поездку отменили – 

у Дмитрия освободилось много времени. «До этого я волонтером не был, 
но сейчас подумал: а почему бы и не помочь?» – рассуждает он

«Мы увидели, что есть проблема – не хватает средств защи-
ты, в том числе и для врачей, – рассказывает директор «Кван-
ториума» Алексей Кирьянов. – Мы поняли, что могли бы быть 
полезными и создали защитный лицевой экран. Это совместная 
разработка с сербскими коллегами. Чертежи тут несложные, 
так что мы всё делали дистанционно, из дома. Чтобы спроекти-
ровать готовую модель, ушло не более четырех дней».

В конструкции всё максимально просто – нужно только 
вырезать форму, сложить ее и отделить защитную пленку 
от поверхности. Материал – обычный ПЭТ-пластик. Из него 
делают на заводах бутылки для газировки или молока. При 
этом такие экраны показали свою эффективность при борьбе 
с коронавирусом в Европе – они защищают лицо врача от 
попадания микрокапель. 

«Подобные маски широко используются в европейских 
странах как дополнительная мера в борьбе с инфекциями, – 
рассказывает Борис Воробьёв. – Большой плюс – изделия 
многоразовые. После дезинфекции их можно использовать 
снова. Ограничений по количеству применений нет». 

Также удобно, что процесс изготовления достаточно 
быстрый, на две маски требуется около трех минут работы 
лазерного станка, который вырезает из большого прямо- 
угольного куска аккуратные формы. Со всеми манипуляция-
ми вполне справляется один человек: он загружает в станок 
лист пластика, запускает программу, а после извлекает уже 
готовые экраны. В конце с поверхности машины удаляют 
кусочки приставшего материала (тут помогает пылесос) – и 
процесс можно запускать по новой. 

«Оборудование позволяет делать несколько сотен таких ма-
сок в день, – комментирует наставник. – Особенно радует, что 
оно есть в «Кванториумах» по всей России, так что проект мож-
но масштабировать, наш опыт уже приняли в других городах».

На прошлой неделе в ивановском центре детского твор-
чества сделали сто масок, на текущей – планируют вырезать 
еще двести и отправить в департамент здравоохранения.

Себестоимость защитных экранов небольшая (до 50 рублей 
за штуку), но для бюджетного учреждения это всё равно деньги, 
средствами на закупку материала помог ТЦ «Тополь» 

Вместо марлевой 
маски – пластик 
В «Кванториуме» начали 
производить защитные экраны  
для врачей
Борис Воробьёв, наставник хай-тек-цеха 
«Кванториума. Новатории», находится  
в большом современном помещении совсем один. 
Он управляет лазерным станком, на котором 
делают средства индивидуальной защиты  
для ивановских медиков. 

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье
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Потребительская корзина представляет собой необходимый для здоровья человека и обеспечения его 
жизнедеятельности минимальный набор продуктов питания, а также непродовольственные товары и услуги, 

которые определяются в соотношении со стоимостью минимального набора продуктов. Главное предназначение 
потребительской корзины – служить основанием для расчета величины прожиточного минимума.

Прожиточный минимум – стоимостная оценка потребительской корзины, а также обязательные платежи и сборы.

Досуг:
Что касается культурных услуг, то они составляют лишь 5% общей величины 
расходов в месяц. Согласно данным, российский пенсионер имеет шанс на свой 
прожиточный минимум один раз в месяц сходить в кино или в театр. Большее, судя по 
перечню потребительской корзины, не предусмотрено.

42 минимальные позиции
Читательница Надежда Ивановна (ей 86 лет) прислала в редакцию вопрос: 

«Что входит в прожиточный минимум пенсионера в Иванове и как он рассчитывается?»

– Величина прожиточного минимума пенсионера устанавливается 
на соответствующий финансовый год законом субъекта 
Российской Федерации в соответствии с правилами, 
утвержденными Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30.07.2019 № 975. Согласно им, при расчете величины 
прожиточного минимума пенсионера в Ивановской области на 
2020 год учитывались размер прожиточного минимума пенсионера 
в регионе за I и II кварталы 2019 года, за аналогичный период 
2019 года в целом по Российской Федерации, а также величина 
прожиточного минимума пенсионера в целом по Российской 
Федерации на 2020 финансовый год, соответствующая базовому 
варианту проекта прогноза социально-экономического развития 
страны на среднесрочный период. Величина прожиточного 
минимума в регионе за I и II кварталы 2019 года установлена на 
основании потребительской корзины и данных Территориального 

органа Федеральной службы государственной статистики об 
уровне потребительских цен на продукты питания и индексах 
потребительских цен на продукты питания, непродовольственные 
товары и услуги и расходов по обязательным платежам и сборам. 

Сама потребительская корзина состоит из трех частей. 
В первую входят продукты питания. Во вторую включены 
непродовольственные товары – одежда, обувь, белье и лекарства. 
Третья группа – это коммунальные услуги, расходы на транспорт и 
культурные мероприятия и прочее.

В ответе на запрос редакции «Рабочего края» специалисты 
комитета Ивановской области по труду, содействию занятости 
населения и трудовой миграции сообщали, что всего в состав 
потребительской корзины включено 42 позиции. Перечислять 
их все не хватило бы целой газетной полосы. Приведем лишь 
некоторые, ключевые.

Отвечает 
председатель комитета 

Ивановской области по труду, 
содействию занятости населения 

и трудовой миграции 
Татьяна Сергеева

Величина прожиточного минимума пенсионера 
в Ивановской области на 2020 год установлена в размере 

8978 рублей
Прожиточный минимум в Ивановской области: 

Как изменился прожиточный минимум для пенсионеров за последние пять лет:

8978 рублей

8266 рублей

8320 рублей

7952 рублей

7849 рублей

2020 Г

2019 Г

2018 Г

2017 Г

2016 Г

В последнем квартале 2019 года сравнение прожиточного 
минимума для разных категорий граждан:

ДЛЯ ТРУДОСПОСОБНОГО НАСЕЛЕНИЯ

ДЛЯ ДЕТЕЙ 

ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ 

10 716 рублей

9696 рублей

8266 рублей

Согласно расчетам указанных выше ведомств, обычный 
среднестатистический пенсионер Российской Федерации для 

нормального существования должен употреблять в день:

Хлебные продукты 
(включая хлеб, макароны, 
муку, крупы и бобовые) 

– 270 г 

КАРТОФЕЛЬ 

– 219 г 
ОВОЩИ 

– 270 г 

ФРУКТЫ 

– 123 г

мясо и 
мясопродукты 

– 148 г

САХАР 
И КОНДИТЕРСКИЕ 
ИЗДЕЛИЯ 

– 58 г

РЫБА 

– 43 г

МОЛОКО 
И МОЛОЧНЫЕ 
ПРОДУКТЫ 

– 706 г

ЯЙЦА 

– 0,5 штуки

Кроме того, из непродовольственных товаров пенсионеру нужно
из расчета за один год:
Пальто (плащ, шуба или куртка) – 0,344 шт.
Трусы 3,44 пары
Носки 2,1 пары
Обувь (включая летнюю, зимнюю и межсезонную) – 1,7 пары 

По коммунальным услугам: 
пенсионер может рассчитывать в рамках прожиточного минимума на:
Холодное и горячее водоснабжение и водоотведение – 285 литров в сутки
Газоснабжение 10 куб. м в месяц
Электроэнергия – 50 Вт.ч в месяц

Транспортные услуги – 150 поездок в год

Сколько пенсионер будет копить на: 
  Поход в кино – две недели (250 рублей) 
  Спектакль на малой сцене в Ивановском драмтеатре – две недели (250 рублей)
  Покататься на коньках в «Олимпии» (со своими коньками) – две недели (250 рублей)
  Автобусная экскурсия в Суздаль – 2,5 месяца (1250 рублей)
  Самый дешевый билет на Кристину Орбакайте в музыкальном театре – 

три месяца (1600 рублей)
  Четыре дня в Сочи – три года (средняя цена 18 000 рублей)
  Пятидневный тур в Турцию – пять лет (средняя цена – 30 000 рублей) 

Без первых «Ласточек»
С 7 по 29 апреля в связи с эпидемией 
коронавируса и снижением пассажиропотока 
отменены ночные поезда «Ласточка» из Москвы в 
Иваново (отправление в 01:56). Об этом сообщает 
компания РЖД.
Также уменьшается периодичность следования 
поезда «Иваново – Санкт-Петербург». Он будет 
отправляться из Иванова с 7 по 26 апреля по 
вторникам, четвергам и воскресеньям. 
С 28 апреля по 3 мая – ежедневно. С 5 мая – по 
вторникам, четвергам и воскресеньям. Из 
Санкт-Петербурга поезд будет следовать в 
Иваново с 8 по 27 апреля по средам, пятницам, 

понедельникам. С 29 апреля по 4 мая – 
ежедневно. С 6 мая – по понедельникам, средам, 
пятницам.
Ивановский аэропорт с 6 апреля сократил число 
рейсов в Санкт-Петербург (с пяти до четырех в 
неделю):
Вылет из Иванова 
понедельник, четверг, воскресенье – 12:45, 
прибытие в «Пулково» – в 14:20;
пятница – 12:05, прибытие в «Пулково» – в 13:40.
Вылет из Санкт-Петербурга
понедельник, четверг, воскресенье – 10:35, 
прибытие в Иваново – в 12:05;
пятница – 09:55, прибытие в Иваново – в 11:25.

Культурные услуги 

489 рублей
5% 

транспорт   фотофакт

В Иванове началась выдача продуктовых наборов школьникам, 
чьи семьи оказались в трудной жизненной ситуации
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В Иванове в конце апреля планируют высадить 145 тысяч однолетних цветов: 
виолы, сальвии, цинерарии, бегонии, бархатцы, петунии, агератум, алиссум. 
Сейчас готовят цветники: убран мусор и остатки прошлогодних растений из клумб и вазонов

Пусто и пыльно
Когда прекратятся бури в городе?

текст: Екатерина Сергеева

На улицах в этом году действительно осталось 
больше песко-соляной смеси, чем обычно. В МУП САЖХ 
это объясняют тем, что, как правило, значительная часть 
песка вывозится вместе со снеговыми отвалами. Снега в 
этом году было немного, да и таял он быстро, так что весь 
песок оставался на дорогах и тротуарах.

«Работы по уборке грунтовых наносов в этом году 
начали раньше, чем обычно, – еще 4 марта, – рассказы-
вает специалист МУП САЖХ Леонид Кошелев. – Если 
температура воздуха выше нуля, в том числе ночью, 
используются пылеуборочные машины – их сейчас ра-
ботает шесть. Постоянно работают три-четыре бригады, 
убирающие смет вручную. Однако регулярно случаю-
щиеся заморозки и снегопады не давали возможности 
довести работу до конца».

По информации руководства МУП САЖХ, работы 
продолжаются и ночью. За месяц с улиц города вы-
везено больше 10 тысяч кубометров смета. Но даже 
неспециалисту очевидно, что этого недостаточно. В 
специализированном предприятии рассчитывают, что 

На опустевших городских улицах апрельский ветер гоняет тучи пыли. 
Этой весной хроническая проблема Иванова – пылевые бури – особенно заметна. 
Песок лежит у обочин и на разделительных полосах дорог, а парковочные карманы, 
даже в центре города, напоминают песочницы. На фоне ограничительных мер 
и с нарастанием проблем у предпринимателей пыльные вихри наводят особое уныние

основной объем работы по ликвидации грунтовых на-
носов механизированным способом завершат к концу 
апреля. А бригады, убирающие смет вручную, смогут 
расчистить главные улицы к концу мая.

Что будет с «второстепенными» дорогами – пока 
непонятно. В прошлые годы на некоторых улицах смет 
оставался лежать всё лето. Похоже, проблема пыльных 
бурь отнюдь не в приоритетных для города: сейчас го-
раздо острее стоит вопрос о том, как областному центру 
пережить эпидемию, при этом не завалив выполнение 
федеральных программ.  

Впрочем, в МУП САЖХ настроены оптимистично. 
По прогнозам синоптиков, в Иваново должно прий-
ти потепление, температура даже ночью будет выше 
нуля, и можно будет выпустить на дороги поливальные 
машины. «Перед нами поставлена задача ликвидиро-
вать грунтовые наносы в максимально сжатые сроки, 
поэтому принято решение использовать семь поли-
вальных машин не только ночью, но и днем, – отмечает 
специалист предприятия Леонид Кошелев. – Обычно 

в дневное время такая техника не используется, но 
сейчас поток транспорта снизился в несколько раз, что 
позволяет ускорить промывку дорог от пыли».

В МУП САЖХ обращают внимание водителей на то, 
что вода в поливальных машинах подается под высоким 
давлением, чтобы смыть наносы песка. Есть вероятность, 
что мелкие камешки или песчинки могут повредить про-
езжающие рядом автомобили. Так что, увидев поливалку, 
не спешите обгонять ее и радоваться бесплатной мойке 
кузова: лучше не торопиться или выбрать объездной 
путь, иначе, вполне возможно, придется обновлять лако-
красочное покрытие.

Справедливости ради стоит добавить, что пыль на 
городских улицах – это не только результат обработки 
дорог песко-соляной смесью. Сюда добавляется грунт с 
колес автомобилей, выезжающих из частного сектора, где 
на дорогах нет асфальтового покрытия, грунт с газонов, 
уровень которых выше уровня бордюров, а также песок с 
обочин дорог, где бордюров нет вообще. Так что отчищать 
улицы от песка и пыли МУП САЖХ будет до осени  

ИЗ «СПИСКОВ  ИССЕРЗОНА» Продолжение. 
Начало в № 11,12,13

№ 
п/п

Фамилия, 
имя, отчество погибшего

Год 
рожде-
ния

Члены семьи ГРВК, 
место призыва

Место службы Дата смерти, 
место фактического захоронения

Опубли-
кован в 
списке 
Иссерзо-
на №

41 Торопов Иван Самуилович 1904 Жена – Масленникова Анна Ивановна, 
г. Иваново, Стандартный поселок, 
меланжевый комб., 1, кв. 1

Кировский РВК г. Иваново Сержант 31 ап 49 сд 13.12.1942, балка Антонова 5

42 Трубехин Александр Георгиевич 1903 Жена – Мария Александр., г. Иваново, 
ул. Пушкина, 9, кв. 1

Политрук, 15 сп 49 сд 24.11.42, в районе 7 км южнее 
д. Паньшино

5

43 Чумиков Андрей Захарович 1899 Жена – Екатерина Петровна, 
г. Иваново, ул. Конспиративная 
(Кооперативная), 8, кв.9 (8)

Фрунзенский РВК г. Иваново Красноармеец 212 сп 49 сд 26.11.42, в 7 км сев-зап. 
х. Фастово

5

44 Михайлов Кирилл Сергеевич 1894 Жена – Михайлова Вера Андреевна, 
г. Иваново, ул. Барашек, 4, кв. 4

Кировский РВК 
г. Иваново, 25.06.42 г.

Красноармеец 207 СД,
594 СП

08.09.42, в районе 
западнее высоты143,8, 
разъезд 564,4 км

6

45 Тарасов Иван Степанович, 
род. Гаврилово-Посадский район 
д. Уржавино

1900 Жена – Тарасова Антонина Евгеньевна Сталинский РВК 
г. Иваново, 25.02.42 г.

Красноармеец 207 СД,
594 СП

08.09.42, в районе западнее 
высоты 143,8, разъезд 564 км

6

В преддверии юбилея Победы «Рабочий край» продолжает рубрику «По следам списков Иссерзона». В газете публикуются списки воинов, призванных на Великую Отечественную войну из Иванова,  
погибших в 1942–1943 гг. и похороненных и перезахороненных в братских могилах Городищенского района Волгоградской области. 

Напомним, за несколько лет при содействии журналистов Лазарь Иссерзон нашел семьи многих погибших жителей областного центра. Большинство ивановцев до этого не знало, где похоронены родственники.  
Полные списки с именами солдат и их родственников размещены на сайте http://isserzon.ru 

Администрация города просит оказать помощь в розыске родственников ивановцев, погибших на фронтах Великой Отечественной войны. Телефон для связи с Лазарем Матусовичем Иссерзоном: 8 (4932) 56-51-04, 8-920-677-82-84.
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Рабочий Край расстрельный список

Тимофей Николаевич Лешуков – 
не только любитель литературы, 
но и страстный собиратель книжной 
коллекции. Свои книги он помечал 
характерным экслибрисом

В Иваново он приехал в 1931 году, спасаясь от при-
ближающихся репрессий. До этого Лешуков написал в 
саратовской газете о недоделках на Сталинградском трак-
торном заводе, намекнув на общие проблемы индустриа-
лизации. После этого молодого журналиста (ему было  
24 года) в первый раз исключили из партии. 

В Иванове Лешуков окончил истфак, работал собко-
ром всесоюзной «Легкой индустрии». Видимо, именно он 
первым написал про рекорд Дуси Виноградовой. С нача-
лом Великой Отечественной войны журналист перешел в 
«Рабочий край», в 1944-м возглавил редакцию. Признаюсь, 
газета при нем выходила скучной, однообразной. Хотя 
личные письма Лешукова (которые сегодня будут опубли-
кованы впервые) говорят о нем как о человеке творческом, 
образованном – не сером. 

В 1949 году Лешукова арестовали. Следователи 
вспомнили давнюю саратовскую публикацию. Нашлись 
«свидетели» и среди ивановцев. Приговор – десять лет 
исправительно-трудовых лагерей. К счастью, освободили 
после половины срока – в 1954-м.

В лагере бывший рабкраевский ре-
дактор познакомился с Симоном Дрейде-
ром – театроведом и исследователем му-
зыки, арестованным в том же 1949 году 
за космополитизм. После освобождения 
между бывшими «сокамерниками» 

завязалась переписка, которая сблизила их еще больше и 
продолжалась четверть века – с 1962 по 1988 год.

Надо отметить, что оба товарища вернулись после 
лагеря к работе, были вполне успешны. Один – в Иванове, 
другой – в Москве. Не так давно письма Лешукова сдали в 
государственный архив литературы и искусства (РГАЛИ) 
наследники Дрейдера. В основе эпистолярного насле-
дия – обсуждение прочитанного, кое-где промелькивают 
намеки на лагерное прошлое, особенно интересны для 
ивановцев краеведческие отступления. Публикуем сегод-
ня фрагменты из писем Тимофея Лешукова, написанных в 
1980-е, – автору в то время было уже за восемьдесят…

5/X – 1983
…Часто снится Орлово-Розово [лагерь Сиблага в 

Кемеровской области], в которое я попал будто бы 
через 30 лет – с теми же недоуменными вопросами –  
за что? И снится, что там выстроены новые дома, 
выросли какие-то березовые аллеи, а РММ [ремонт-
но-механическая мастерская] растянулась чуть не 
на полверсты и работники там такие же старцы, 
как и я сам. Вот только не возникает во сне встре-
чи с неким космополитом. И без того просыпаюсь с 
криком, бужу им жену, спящую на другой кровати и 
болонку Дашу.    

6/I – 1984  
<Поздравляет Дрейдера с выходом книги «Вечера 

рассказа», посвященной А. Закушняку> …Прочитавши, 
поскулил – зачем я прожил 80 лет, если не слышал (и 
не слыхал) ни разу о таком ярком явлении советской 
эстрады, как объект твоего исследования. Слышал я 
Яхонтова. Но самое большое впечатление произвел на 
меня брат художника Пророкова, который 45 минут 
читал с эстрады главы из «Детства» М. Горького. Это 
было нечто потрясающее. 45 минут – в зале ни шороха, 
слышен только один голос (нет, не один – а четыре: ба-
бушки, деда, маленького Алексея и писателя М. Горького). 
К сожалению, у него как-то драматически умерла жена, 

он запил, его отовсюду выгнали. Он ходил по улицам, 
базарам, собирал вокруг себя толпы людей и что-то 
читал, а в 1937 году… Б. Пророков (нар. художник СССР), 
его младший брат, очень его любил и уехал из Иванова, 
не желая переносить косых взглядов или провокацион-
ных сожалений «друзей» о брате... 

12/X –1987
Несмотря на бичи и тернии от «тараканьих усищ», я 

все же переполз за среднестатистический уровень про-
должительности жизни советского мужика. В трамва-
ях и автобусах мне безмолвно уступают место, так как 
я настолько «театрально» дышу после столь сильного 
физического усилия, как влезание по ступенькам, что, не 
желая брать на себя ответственность за появление 
рядом умершего гражданина, мне и уступают сиденье. 
И это меня радует. Не сумел отец народов истребить в 
человеке остатки чувств милосердия, на что жаловался 
как-то Д. Гранин. Итак, отчитываюсь. Прочел за пол-
года: Гранин «Зубр», Бек «Новое назначение», Дудинцев 
«Белые одежды», Рыбаков «Дети Арбата», Мариэтта … 
«Жизнеописание Михаила Булгакова», Искандер «Удавы 
и кролики», Ахматова «Реквием», Твардовский. За что по 
совокупности мог бы, будучи в сорокалетнем возрасте, 
получить «исключительную меру». Но я надеюсь еще 
дождаться журналов 1988 года и прочесть «Доктора 
Живаго» и «Повесть непогашенной луны» и еще кое-что. 
Прочитал и Набокова. В восхищение не пришел. Так. Для 
ассортимента – надо и его знать.

4/II – 1988 
Ты остался единственным из моих ровесников (год 

не в счет – мне уже 84-й), который корреспондирует 
мне. Остальные: ровесники по школе, по комсомолу, по 
санаториям «Отца народов» уже не способны (оче-
видно) писать и (вероятно) находятся по выражению 
А. Ахматовой «за Флегетоном», то есть отошли в 
вечность.

Это не обозначает, что я всеми позабыт, позабро-
шен. Идут письма от потомков и родичей, кои, конечно, 
моложе меня. Почти ежедневно звонят за справками 
соратники по Совету ветеранов, обществу книголюбов, 
Союзу журналистов, студенты, ибо кто-то разнес 
молву, что я кондовый краевед, который знает кто и 

чем и когда владел, расстрелян он или успел сбежать 
за рубеж. А также кому принадлежала та или иная 
фабрика, каков финиш героев 37 года (как будто я хра-
нитель архивов Ежова), а также кто прославил город 
Иваново-Вознесенск – писатели, художники, актеры, 
вышедшие в академики и т.п. Увы – на многое уже отве-
тить не могу; в голове что-то вертится, а оформить 
словесно не могу, вспоминаю только через час-два, а то 
и через сутки. Никакой венгерский «пирацетам» не вос-
станавливает памяти. Дряхлый – не только от работы 
«легочно-сердечного синдрома», но и от разжижения 
серого вещества на чердаке. 

Итак, я нарушил заповедь соловецких монахов: 
опечатай уста мои, Господи, говорить о своих хворях и 
недугах, ибо с годами их становится всё больше и боль-
ше, а говорить о них всё слаще и слаще.

Но еще более хочется говорить о том, чего мы 
не знали десятилетиями. Оглушающие впечатление 
произвел № 1 «Октября». Первое – Василий Гроссман 
«Жизнь и судьба». Ни про одну строку его вещи не ска-
жешь: «приукрасил, подретушировал». Многое такое, 
что думаешь – закрыть бы глаза на эту страницу, 
ибо по прочтении начинается аритмия и я суетливо 
ищу коробочку с панангином, будто бы снимающую 
судорогу сердца. 

Не меньшее впечатление (хотя это и другого пла-
на вещь) – статья некоего Балязина о Чаянове, кото-
рый якобы организовал народно-трудовую партию и 
собрался, свергнув советскую власть, занять сталин-
скую квартиру. Оказывается, никакой НТП не суще-
ствовало и никакого заговора не было, поэтому и суда 
над ним и профессурой Тимирязева тоже не было – их 
просто взломали в 37-м. Чудовищно! Тем более что он 
в своих работах о кооперации развивал ленинские мыс-
ли о кооперации. Во Франции издано 8-томное собра-
ние его (Чаянова) сочинений, а у нас этого гениального 
человека… И главное – воспитано поколение дебилов, 
которые всё еще повторяют: «Что-нибудь да за ним 
было, у нас зря никого не трогали. Сталин об этом не 
знал, его так информировали» 

ДРУЗЬЯ ПО САНАТОРИЮ 
ВОЖ ДЯ НАРОДОВ

«Воспитано поколение дебилов, которые всё еще повторяют:  
«У нас зря никого не трогали»

текст: Николай Голубев

Вроде бы известные факты, что в селе Ново-Талицы жили предки Марины Цветаевой, что в ивановской школе № 30 
учился будущий президент советской Академии наук Мстислав Келдыш. Но кто-то должен был первым найти 

эти сведения в архивах, проверить, опубликовать. Таким открывателем был журналист Тимофей Лешуков (1904–1988)

Тимофей Лешуков родился в вологодской деревне. Опираясь, видимо, на собственный крестьянский опыт, он в одном из писем 
оценивает роман Евгения Евтушенко «Ягодные места»: «В технологии сенокоса автор не силен. Кто же зеленую траву сразу сгребает 

в валки и мечет в стога. Надо сначала просушить скошенное, потом собрать граблями (помнишь у Майкова –  
«Бабы с граблями рядами ходят, сено шевеля» – для чего? – чтобы оно просохло). А непросохшее в стогах, оно согреется и «сгорит», 

сгниет, проплесневеет. Сразу видно, Евтушенко мужицкое дело видел только издали. И уж чересчур много там [в романе] секса –  
оно, конечно, можно, да не в русле наших традиций. Да и мужик (доколхозный) насчет бл**ства был не так-то падок».

Принято считать, что 1970–1980-е – расцвет музейного дела 
в Ивановской области. Потому неожиданно прочитать в 

письме опытного краеведа Лешукова: «Попытаюсь зайти 
в краеведческий музей. Но там засели молоденькие 

посикуши, которые не очень-то интересуются историей 
своего края, а больше – «что выбросили в универмаге», 

«где вы такую кофточку достали». Старики, которых я знал, 
увы – где несть ни печали, ни воздыхания». Так Лешуков 
отреагировал на просьбу Дрейдера найти материал про 
театральные гастроли в ивановской периодике 19 века.
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«Я в восторге от принятых 
государством мер»

Инна Голубева, Тбилиси
ГРУЗИЯ:  
количество инфицированных на утро 9 апреля – 211, 
скончались 3

«У нас всё либерально»
Евгений Вронский, Прага 
ЧЕХИЯ:  
количество инфицированных на утро 9 апреля – 5312, скончались 99

– В Чехии продолжили карантин до конца апреля. Но ученые и правительство 
сходятся во мнении, что шведский вариант «без карантина, контролируемо переболеть 
всем народом» оптимален и для людей, и для экономики. У нас всё либерально. Можно 
гулять, бегать, всё спокойно. Чехи послушный народ, поэтому мало кто кого контроли-
рует. Все обязательно носят маски. Строгий карантин введен для пожилых людей, для 
них выделено специальное время в магазинах.

Закрыто всё, кроме продуктовых, аптек, магазинов хозтоваров и необходимых для 
жизни бизнесов, но, судя по ситуации, скоро всё вновь откроется. Вначале наблюдался 
всплеск спроса на некоторые продукты и на парацетамол, теперь уже нет. Всего полно.

Чехи достойно переживают ситуацию. Все подъезды обклеены предложениями о 
бесплатной помощи, особенно пожилым людям.

Большинство сотрудников перешло на удаленную работу, транспорт работает 
бесперебойно. Наслаждаемся безлюдной Прагой. Тесты на COVID-19 делают бесплатно, 
если проявляются симптомы. Для своего спокойствия, без симптомов – тесты платные. 
Берут мазок из носа, результаты можно узнать по интернету. Никто из знакомых пока 
еще не свалился, но мне кажется, уже половина всех переболела в легкой форме.

Да, мой доход уменьшился, но государство обещает помогать. Даже «Шкода» 
временно закрылась. У Чехии нет столько средств, как у Германии. Есть ощущение, 
что до конца апреля внутри Чехии всё утрясется, но когда откроемся остальному 
миру – пока неизвестно. 

Коронавирус накрывает Россию позже, чем большинство европейских стран. 
Поэтому у властей есть возможность действовать на опережение, учитывая чужой опыт. «Рабочий край» 

расспросил ивановцев, которые сейчас живут за границей, как в сложившейся ситуации ведут себя иностранцы

Уже месяц не выходила из дома
Анна Огурцова, Лумеццане 
ИТАЛИЯ:  
Количество инфицированных на утро 9 апреля – 139 422, 
скончались 17 669

К АРАНТИН БЕЗ ГРАНИЦ

– Эпидемия накрыла как цунами. 
Помню, когда передавали новости про 
Китай (они шли в конце выпуска), этому 
не придавали особого значения. Первые 
случаи в Италии тоже не воспринима-
лись как-то серьезно – казалось, что наш 
небольшой город не затронет. По-насто-
ящему стало страшно где-то месяц назад, 
когда в первый раз услышали вой сирены 
и машина скорой помощи остановилась 
через два дома от нашего. А недавно вой 
оказался настолько близко, что сердце 
замерло. Люди в это время выбегают на 
балконы, выглядывают в окна…

Я убиралась на балконе, машина оста-
новилась у нашего подъезда, лифт доехал 
до нашего этажа, и врачи в защитных 
костюмах зашли в квартиру напротив... 
Через полчаса соседку увезли, лифт и 
подъезд обработали. Тогда произошло 
полное осознание того, что вирус есть, что 
это не шутки. Спустя неделю заболели 
моя знакомая и ее муж. Она лечится дома, 
его, когда стал падать кислород в крови, 
увезли в госпиталь – подключили к аппа-
рату вентиляции легких, диагностировали 
двустороннее воспаление легких.

Сейчас за окном около 26 градусов 
тепла. Всё зеленеет, магнолии уже, на-
верное, отцвели. Жалко, что в этом году 
нельзя наблюдать за весной. Я послед-
ний раз была на улице 9 марта.

Итальянцам трудно соблюдать такой 

режим. Вижу, что дедушки из дома 
напротив всё равно выходят посидеть 
на улице. Хотя, конечно, они соблюдают 
дистанцию.

Разрешают выходить только в мага-
зины. Пускают внутрь по 2-3 человека, на 
улице выстраиваются очереди. В боль-
ших супермаркетах при входе измеряют 
температуру каждому и торопят в зале с 
покупками. В конце февраля полки в ма-
газинах действительно опустели, но всё 
быстро наладили. Бывают лишь незначи-
тельные перебои с поставками.

Промышленные предприятия какое- 
то время продолжали работать после 
введения карантина, но сотрудники 
начали забастовки – им было страшно 
заразиться. Сейчас все производства 
остановились, и в городе днем – непри-
вычная тишина.

Старшая дочь с конца февраля на 
дистанционном обучении в лицее. Для 
того чтобы отладить процесс, педагогам 
потребовалось где-то две недели. По нор-
мативам уроки перед монитором продол-
жаются не более трех часов в день.

Вот так... С замиранием сердца ждем 
каждый день вечерних новостей. Говорят, 
сейчас пик, дальше должно быть лучше. 
Верим очень! Молимся все. Пережи-
ваю за Иваново. Грустно, что многие не 
воспринимают информацию и просьбы 
оставаться дома. 

– Живу в Грузии почти год. Я в 
восторге от принятых государством мер 
и вообще от скорости принимаемых ре-
шений. Считаю, что многие страны могли 
бы брать пример в этом плане.

18 марта Грузия в числе первых за-
крыла свои границы. Въезд стал возмо-
жен только для граждан. По прибытии 
всех помещают в карантин на две недели. 
Для этого государство арендовало 
гостиницы по всей стране, зачастую пя-
тизвездочные. Также объявили кредит-
ные каникулы для всех и освобождение 
от арендной платы для бизнеса сроком 
на три месяца.

21 марта ввели режим чрезвычайно-
го положения. Закрыты все учреждения, 
кроме аптек, банков и продуктовых мага-
зинов. Людям рекомендовано выходить 
из дома только в случае необходимости. 
Из-за вспышки вируса закрыты города 
Марнеули и Болниси. Всё население 
тестируют на коронавирус. В магазинах, 
аптеках и банках введен лимит на десять 
посетителей одновременно. Остальные 
стоят в очереди на улице с дистанцией в 
два метра.

31 марта введен комендантский час с 
21:00 до 6:00. В остальное время можно 
покидать жилье при крайней необхо-
димости и для посещения ближайшей 
аптеки и магазина. На личном авто 
разрешено перевозить не более двух 
человек. При этом водитель должен си-
деть впереди один. А задние пассажиры 
по краям у дверей. Штраф за нарушение 
этих правил – три тысячи лари (около  
70 тысяч рублей).

Город в 9 часов вечера вымирает 
моментально. Закрыты Тбилиси, Бату-

ми, Зугдиди, Кутаиси, Телави, Рустави. 
Также государство оплатит комму-
нальные услуги всех граждан за март, 
апрель и май.

Церкви остаются открытыми. Одна-
ко в них нанесли разметку для соблюде-
ния дистанции, а патриарх Грузии Илия 
II призвал верующих молиться дома. Я 
заметила сразу, еще до закрытия гра-
ниц, что народ очень сплочен – к вирусу 
отнеслись серьезно. Все рекомендации и 
предписания охотно выполняют.

Есть дефицит масок и антисептиков. 
А вот перчатки в наличии. Люди шьют 
многоразовые маски. Кажется, перепро-
филировали завод в Аджарии, но в моей 
аптеке пока масок нет.

Напротив есть многоэтажка с шикар-
ными широкими балконами. Наблюдаю 
теперь, как там гуляют семьями. Вообще, 
грузинам тяжело дается социальная 
изоляция. В этом смысле они похожи на 
итальянцев: любят большие компании, 
общение, объятия. При встрече целуются 
даже мужчины.

Но более всего население обеспоко-
ено экономической ситуацией. У мно-
гих настроения депрессивные. Многие 
жили от зарплаты до зарплаты, а теперь 
лишены и этого. А вот из-за самого 
вируса переживают уже не так сильно, 
благодаря своевременно предприня-
тым мерам по карантину и должному 
контролю эпидемии. 

Что касается меня, стараюсь как 
могу самоизолироваться. Правда, раз 
в два дня все-таки выхожу погулять с 
маленькой дочкой, уж очень обидно за 
нее. Ни с кем не общаюсь, ни до чего не 
дотрагиваюсь.

По данным на полдень четверга, 
в России инфицирован 10131 человек, 
76 скончались от коронавируса, выписаны с выздоровлением 698
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Дневник этот Валентина Лисовская 
впервые увидела, когда разбирала доку-
менты после смерти мамы… 

– Мама его не показывала, – расска-
зывает Валентина Евгеньевна. –Види-
мо, старалась оберегать меня. Иногда 
начинала вспоминать о войне, но у нее 
всегда наворачивались слезы, и она го-
ворила: «Я об этом рассказывать больше 
не могу». 

11-летняя Наташа Рубахина завела 
дневник вскоре после начала войны. За-
писи – краткие, почти без оценок. Тем, на-
верное, страшнее звучат слова о том, что 
девочке было хорошо спать в окопе, что 
от взрыва бомбы в квартире пол поднял-
ся, что иногда за день было одиннадцать 
бомбежек. Это – повседневные реалии 
жизни блокадников, в том числе детей. 
Приводим текст дневника с минимальны-
ми сокращениями, исправляя разве что 
некоторые грамматические ошибки. 

Блокадный дневник 
Наташи Рубахиной

текст: Владимир Мартынов

Самое ценное, что есть в доме ивановского балетмейстера Валентины Лисовской, – 
тоненький блокнотик размером с детскую ладошку. Переплет – из дерматина серо-бежевого цвета. 
На листках – записи, которые делала в блокадном Ленинграде Наташа Рубахина, мама Валентины 
Евгеньевны. Текст она писала обычной для того времени перьевой ручкой синими чернилами. 
Позже часть поблекшего текста была восстановлена уже с использованием черных чернил. 

Дневник Наташи Рубахиной – один из тех, что писали дети в годы Второй мировой войны. Более чем на 60 языков мира переведен самый известный из них – днев-
ник еврейской девочки из Нидерландов Анны Франк. В последние годы в результате поисков редакции газеты «Аргументы и факты» обнародовано несколько дневников, 
которые вели советские дети во время той войны. Их авторы – Маруся Еремина, Володя Борисенко, Боря Капранов, Коля Устинов, Маша Рольникайте, Зинаида Кузнецо-
ва. Пока в этом списке нет дневника, о котором четыре года назад я рассказал на канале «Радио России-Иваново», теперь – на страницах «Рабочего края». Думаю, что в 
стране есть и другие, пока не известные обществу дневники маленьких свидетелей большого ужаса войны. Они должны стать известны людям. 

Дневник 
Мое детство 
Наты Рубахиной. 
С 12.VII.1941 г.

Война. Всемирная отечественная война началась 22.VI.1941 г.
12.VII. Первая бомбежка. Она была в 8 часов. Мама была 

с дедушкой на станции. Я тоже шла к маме. Она должна была 
уехать в Ленинград с Вырицы. Я уже подходила к вокзалу, как 
раздался треск. Немцы спустили три бомбы. Они метили в 
воинский эшелон, но попали в дрова. Я очень испугалась. Так 
кончилась первая бомбежка.

21.VII. Вторая бомбежка на Вырице. Очень ясная погода, 
дедушка уехал в Павловск. <…> Мама закапывала вещи, я сидела 
у окопа, бабушка варила обед. И помогала маме. Вдруг раздался 
такой шум. Это летели немцы. Я стала звать маму. Не успела она 
прийти, как начали бомбить. Потом пришла бабушка. Сгорел один 
дом на станции. Ночь с мамой спала в окопе. 

22.VII. Третья бомбежка на Вырице. Около 12 часов немцы 
стали шпарить из дальних орудий. Сидим в окопе. Жутко. Летят 
снаряды и воют. Бабушка стоит за мукой. Передышка полчаса. 
Началась опять бомбежка из аэропланов в 4 часа дня. Все в 
окопе. Когда мы вышли из окопа, то горел целый квартал и был 
сильный ветер. Мы так и думали, что сгорит вся Вырица. Ночью 
жарили из орудий. Я [на] полу спала, бабушка с мамой не спят.

23.VII. В 6 ч. утра мы ушли в деревню Борисово, но не дошли 
потому, что туда шли войска, и [мы] пошли в Петровку, там было 
тихо. 

3.VIII. В 4 ч. дня мы ушли домой из Петровки. Ночь спали 
хорошо в окопе. 

28.VIII. В 5 часов дня оказался штаб наших войск, мы ушли 
назад в Петровку.

29.VIII. Дождик. Мама хочет идти в Ленинград. В 2 часа дня 
уходим все вчетвером. Идем до Сусанина, с Вырицы поезда не 
идут. Нашли 10 белых грибов. Дошли благополучно и доехали. 

В Ленинграде
30.VIII. Дедушка уехал на Вырицу. 

Вырица – деревня близ Петербурга, название двух населенных 
пунктов близ Ленинграда. Это дачный поселок, а также 

находящаяся поблизости деревня с тем же названием. Поскольку 
поселок в августе 1941-го был захвачен немцами, речь идет, 

очевидно, о деревне, где у семьи Рубахиных был дом. 

8.IX. День рождения. Пока всё тихо. Мама подарила мне 
коробку конфет «Мишки на севере» и переодевание кукол. А 
с утра Матвеевна – фигурки, собаку и лису. В 8 ч. вечера была 
тревога и через 2 мин. стали бухать зенитки, и [немцы] сброси-
ли несколько бомб. Сгорели Бадаевские склады и завод Егоро-
ва. Ночь спали одетые. 

9.IX. В 6 часов опять бомбил [немец], попал в жилые дома. 
Очень страшно. Сидим у дворника в подвале. 

10.IX. Опять бомбил. Меня устроили у дворника спать ночью. 
19.IX. В 2 часа дня бухали из дальних [дальнобойных орудий], по-

пали в жилые дома. От дедушки нет ничего, очень волнуемся за него. 
20.XI. Проснулась от страшного грохота. Была тревога и бом-

били. Весь день провела у дворника, очень напугалась. 
21.XI. Опять бомбил. [Далее – зачеркнутые кем-то позже ша-

риковой ручкой слова] Я научилась падать. 
22.IX. В 4 ч дня тревога, близко бухнули так, что дверь приот-

крылась и поднялся пол. 
22.IX. Было несколько тревог. 
23.IX. Было 11 тревог. 
26.IX. В 6 часов начали бухать из дальних орудий. Разрушили 

несколько домов по Загородному, где я живу. 
28.IX. Было 4 тревоги. Очень бомбил в 8 часов вечера. 
29.IX. Очень бомбил. Много пожаров. 
30.IX. Опять бомбил и стрелял из дальних орудий. 
1.X. Было 3 тревоги. Третья началась в 8 часов вечера и была 

2 часа. Очень большое зарево около Смольного. 

Это была последняя запись 1941 года. После Наташу 
вместе с мамой вывезли из Ленинграда. Записную 
книжку она забыла в квартире. 

В период блокады от голода умерла бабушка Наташи. 
Дедушка погиб при артобстреле, когда бежал с дачи из 
занятой немцами деревни Вырицы. Что было с один-
надцатилетней девочкой и ее мамой после того, как они 
покинули Ленинград, рассказывает Валентина Лисовская: 

– Они были эвакуированы с хореографическим 
училищем в Пермь. Через два с половиной года их 
вернули в Ленинград. За это время в квартиру заселили 
других людей, которые разворовали все вещи и никак 
не хотели съезжать. 

Девочка Наташа Рубахина (ей в 1945-м уже 15 лет) 
о подробностях той истории не пишет, в дневнике она 
просто констатирует: «2/III.1945. Наконец после долгой 
перемены и перерыва эта зап. книжка попала в мои 

руки. Я была дома и ее взяла. Квартира теперь наша». 
Это последняя запись блокадного дневника. Как сложи-
лась жизнь Наташи Рубахиной после войны? 

Валентина Лисовская продолжает: «В 1949 году 
она окончила хореографическое училище. Работала 
артисткой балета в ленинградских театрах, потом ушла 
на преподавательскую работу. 

До последних дней мама боялась потерять кусочек 
хлеба. Причем это было близко к маниакальности: ни 
в коем случае не выкинуть хлеба. Ужас того времени 
остался в ней навсегда, и она боялась не наесться. 

Из жизни мама ушла в Иванове. Уже очень пожилой, 
находясь в больнице, она прятала в простыни кусочки 
хлеба. Никаких проблем с питанием не было, но из ее 
подсознания, видимо, не ушел страх: а вдруг еда кон-
чится и останусь голодной? Из блокадников это не вы-
ветривалось. К тому же мама помнила, что ее любимая 

бабушка Елизавета умерла от голода, отдавая внучке 
последние кусочки хлеба». 

Блокадный дневник мамы так потряс Валентину 
Лисовскую, что она, к тому времени опытный балетмей-
стер, поставила балет о блокадном детстве девочки на 
музыку из «Реквиема» Моцарта. Сначала в ивановском 
городском центре культуры, затем в музыкальном 
театре. В спектакле она заняла детей – воспитанников 
школы балета «Лисенок». 

В спектакле участвовала и внучка автора дневника –  
Станислава Лисовская. Тогда она была в том возрасте, 
когда ее бабушка вела свой дневник. Станислава вспо-
минает:

– Когда я играла на сцене и говорила о тех малень-
ких порциях хлеба, которые выдавали в Ленинграде по 
карточкам, у меня каждый раз наворачивались слезы. 
Хотя текст дневника знаю наизусть 
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Без пуговиц, но с кружевом
Мария Кобенья – текстильный дизайнер. В «мирное 

время» шьет интерьерные игрушки, но сейчас переклю-
чилась на маски: «Когда я поняла, что в аптеках ничего 
нет, то решила сшить защиту сама. К тому же для меня 
большую роль играет внешний вид. Не хочется ходить 
в чем-то некрасивом, а самодельный вариант можно 
подобрать под одежду. Видела в интернете картинки, 
где маску по цвету сочетают с пальто. Думаю, скоро это 
может стать хорошим тоном».

Чтобы сделать маску, Мария использует старые ива-
новские ситцы. Ткани 70-80-х остались у нее от другого 
проекта – они интересны по рисунку и выше по плот-
ности, чем современные. У изделий Марии два слоя. 

К ситцевой ткани пристрачивается тик (из него шьют 
наперники). Дизайнер пробовала сделать защиту и из 
обычной марли, но признается: выглядит она некрасиво, 
да и надо ее не два слоя, а целых 16.

«Маски часто просят сшить друзья. Я не отказываю. 
Ткань подбираю на свой вкус. Я не использую стразы 
или пуговицы, хотя видела такие варианты в интернете. 
Это выглядит интересно, но если добавлять подобные 
детали, то ткань невозможно будет постирать и пропа-
рить, а для меня маска сейчас – это все-таки не только 
модный аксессуар», – подытоживает Мария. 

Напечатаны на принтере
Свой вариант придумал и ивановец Павел Павлюков –  

мужчина распечатал себе маску из пластика: «Я решил 
сделать свой доступный и многоразовый вариант. Основа из 

резины – материал хорошо прилегает к носу и подбородку, 
удобен в носке. Для фильтрации воздуха внутрь вставляют-
ся ватные диски. Это экономно: упаковка из 150 штук стоит 
порядка ста рублей, а жесткую часть можно дезинфициро-
вать и использовать много раз подряд». 

Изделия типовые. Но для знакомого Павел сделал 
необычную, художественную маску, которая привлекает 
внимание – в «зубастом наморднике» заказчик планирует 
ходить на работу. В аксессуар также можно вставить «ват-
ные фильтры» для защиты. Выглядит маска непривычно, 
впрочем, как и все остальные изделия из 3D-принтера.

«Сам я тоже ношу такую защиту, – объясняет 
Павел. – Одноразовых-то не купить. Иногда на меня 
смотрят странно или спрашивают, где можно взять 
что-то такое. Но в целом просто спокойно хожу по 
городу, если все-таки нужно выйти из дома» 

7980 одноразовых медицинских масок выдали перевозчикам Ивановской области на 10 дней.

текст: Наталья Мухина

Надо ли носить маски в общественных 
местах – магазинах, общественном транс-
порте и просто на улице – однозначного 
ответа нет. Такое впечатление, что каждый 
сейчас решает этот вопрос в зависимости 
от собственной информированности и 
уровня тревожности.

Попробуем разобраться, чем меди-
цинские маски отличаются от самопаль-
ных и дизайнерских и действительно ли, 
даже вынося мусор или гуляя с собакой, 
нужно их надевать.

Как устроена маска
Медицинские маски бывают трех 

видов: обычные одноразовые, респи-
раторные и хирургические. Чаще всего, 
говоря о медицинских масках, имеют в 
виду именно одноразовые. 

Эти маски производятся из нетканых 
материалов – как правило, спанбонда, и 
состоят они из двух или трех слоев. Трех-
слойные маски более эффективны, осо-
бенно если говорить о защите от вирусных 
заболеваний: внутренний фильтрующий 
слой за счет специальной пропитки может 
генерировать статическое электричество, 
которое задерживает и мельчайшие части-
цы пыли, и микроорганизмы, передающи-
еся воздушно-капельным путем.

Но именно из-за этого одноразовые 
маски достаточно быстро становятся 

Маска, я тебя знаю?
текст: Екатерина Сергеева

На улицах города всё чаще можно встретить людей в масках. 
Кто-то умудряется раздобыть медицинские одноразовые, 
кто-то, вспоминая уроки начальной военной подготовки, 

мастерит себе многослойные из марли. Более продвинутые шьют 
маски «под пальто» или даже «под платье». 

бесполезными. Достаточно внутренне-
му слою намокнуть – за счет чихания, 
кашля или просто дыхания в течение  
2-3 часов, и пропитка фильтрующего 
слоя теряет свои свойства. 

Многоразовые маски изготавлива-
ются из нескольких слоев хлопковой 
ткани. Материал позволяет кипятить и 
отпаривать маску неоднократно, чтобы 
продезинфицировать ее. Но, разумеется, 
никаких слоев, способных задержать 
вирусы, в таких масках нет. Защитить она 
может разве что от пыли и мелких капе-
лек, если рядом с вами кто-то чихнул.

Многоразовые маски также требу-
ется менять через два-три часа исполь-
зования, после чего их надо тщательно 
дезинфицировать. 

Кому надо: версии ВОЗ  
и Роспотребнадзора

Кому надо обязательно носить ма-
ски? На официальном сайте Всемирной 
организации здравоохранения размещена 

следующая информация: «Вам следует 
носить маску только в том случае, если у 
вас есть симптомы COVID-19 (особенно 
кашель) или если вы осуществляете уход 
за человеком, который может быть болен 
COVID-19. Если у вас нет симптомов забо-
левания или вы не осуществляете уход за 
заболевшим человеком, использование 
маски будет нерациональным». Есте-
ственно, маски должны носить медики, но 
сейчас речь о «мирном» населении и его 
повседневной жизни.

В комментариях эксперты ВОЗ отме-
чают, что, когда здоровый человек носит 
маску, это может создавать иллюзию 
защищенности, и он начинает пренебре-
гать другими мерами защиты здоровья: 
частым мытьем рук, соблюдением безо-
пасной дистанции и т.д.

Роспотребнадзор занимает немного 
иную позицию. В материалах, опубли-
кованных на официальном сайте ведом-
ства, отмечается, что, кроме случаев, 
упомянутых ВОЗ, маску рекомендуется 
носить при посещении мест массового 

скопления людей, поездках в обществен-
ном транспорте и при общении с лицами 
с признаками острой респираторной 
вирусной инфекции.

Из указов губернатора Ивановской 
области о мерах противодействия ко-
ронавирусной инфекции можно сделать 
вывод, что при исполнении служебных 
обязанностей маски обязаны носить 
водители и кондукторы общественного 
транспорта, продавцы и кассиры в мага-
зинах. Никаких требований всем и всегда 
при выходе из дома носить маски, респи-
раторы или другие средства индивиду-
альной защиты по состоянию на 9 апреля 
губернатором установлено не было. 

Так что решайте сами: надо ли 
тратить последние деньги на безумно 
подорожавшие одноразовые маски, или 
лучше сшить многоразовую из подна-
доевшей простыни. Да и за отсутствие 
маски при походе в магазин никаких 
санкций никто к вам применить (во вся-
ком случае пока) не может.

Впрочем, похоже, маски прочно 
вошли в наш обиход и становятся не 
столько средством защиты, сколько при-
знаком хорошего тона: мол, я забочусь о 
своем и вашем здоровье. Хорошо, если 
при этом граждане в масках выполняют 
и другие правила вроде соблюдения 
дистанции 

Фэшн-защита Медицинские маски из большинства ивановских аптек пропали задолго 
до того, как был объявлен режим самоизоляции. Креативные ивановцы 
начали мастерить средства индивидуальной защиты самостоятельно. 


